
习近平总书记强调，海洋是高质量发展战略要地。
党的二十大报告指出，加快建设海洋强国。政府工作报

告将“发展海洋经济”列入过去五年增强区域发展平衡性协
调性的重大成就中。海洋经济的发展前途无量。

全国两会期间，河北日报携手大众日报、新华日报、
浙江日报，邀请全国人大代表、政协委员，共同将目光聚
焦我国广袤海岸线，探寻各地向海图强、经略海洋的“发展
密码”。
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6共同关注

日前，在河北沧州黄骅港津冀国
际集装箱码头，一个个集装箱被装上

“星东77”号货轮，由黄骅港发往上海
港，中转后运往目的地泰国曼谷。
2022 年 10 月 30 日，沧州正式开通了

“沧州黄骅港—上海港—泰国林查班
港”外贸集装箱航线，实现了黄骅港外
贸集装箱航线“零”的突破。

今年以来，黄骅港非煤货物吞吐
量继续保持增长。破解“一煤独大”格
局，完善码头建设，拓展货品货源渠
道，新开内外贸及集装箱航线，黄骅港
逐渐由单一煤炭港转型为综合港口。
近期，黄骅港还将开通“黄骅港—上海
港—东南亚”近洋航线、“黄骅港—上
海港—中东”远洋航线。

全国人大代表，河北省沧州市委
副书记、市长向辉表示，沧州是国务院
确定的沿海开放城市，河北省委赋予
了沧州“加快建设沿海经济强市”重要
使命。沧州深知重任在肩、责无旁贷，
以深入分析“目前有什么、到底缺什
么、问题是什么、应该怎么办”破题引
路，突出“以港带产、以产兴城、港产城
融合”，解放思想、奋发进取，全力打造
全省沿海经济重要增长极。

在体制机制上，沧州着力打好“改
革牌”。向辉代表介绍，沧州历史性完
成了渤海新区黄骅市行政管理体制改
革，破除多年来制约发展的体制机制
障碍，实现5个功能区统一管理、协同
发展，推动区域资源高效统筹、融合共
通，为沿海经济高质量发展激活了内
生动力。

“今年港口建设突出功能升级。”
向辉代表介绍，2023年黄骅港将坚持
以提升港口辐射力增强开放竞争力，
聚焦打造现代化综合服务港、国际贸
易港，加快推进集装箱、LNG 等总投

资260亿元的12个码头开工建设，全年港口完成吞吐量3.25亿吨、
集装箱100万标箱以上。同时深化与上海港、宁波港多领域合作，
开通至东南亚、中东和日本3条外贸航线。

临港产业突出集聚发展。向辉代表表示，坚定“增动能”，建设
临港产业强市，沧州立足资源禀赋、深耕临港产业，以项目建设打

“点”、产业升级延“链”、区域经济扩“面”。
具体而言，就是围绕构建现代临港产业体系，努力实现四个

“高”——推动绿色化工向“高附加值”跃升，加快中国中化新材料、
中海油中捷石化产品升级等关键节点项目建设，深耕基础化工、精
细化工、材料化工等重点领域，全力向4000亿集群迈进；推动装备
制造向“高精尖”突破，抓好中科艾尔半导体气路系统、润邦高端海
工装备制造基地等项目，力争早日达到千亿级规模；推动生物医药
向“高端化”发展，加快上海迪赛诺医药原料药、八亿时空等项目建
设，打造国家绿色原料药基地；推动海洋经济向“高质量”转型，培
育壮大海洋能源、海工装备等产业，抓好中铁海水淡化工程等项
目，争列国家海洋经济示范区。全年签约亿元以上项目260个、总
投资1650亿元，新开工项目200个以上、竣工投产项目150个以上。

新城建设突出滨海特色。向辉代表介绍，沧州把城市作为壮
大沿海经济的重要支点，坚持世界眼光、国际标准、时代风韵、滨海
特色，高标准编制完成全域国土空间规划，实施总投资390亿元的
54个重点城建项目，推动各功能板块快速相向发展，增强城市服
务港口、产业发展的能级水平，全力打造西城东港、产城相依、蓝绿
相间的魅力新城。
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在山东省荣成市寻山街道
爱伦湾海洋牧场，新一年的海
上“春耕”已经拉开大幕。目前
正值贝类、藻类养殖的管护期，
渔民们驾驶渔船在养殖区来往
穿梭，更换浮漂、投喂饵料，一
派繁忙景象。

这里年产鲜海带 35万吨、
龙须菜10万吨、鲍鱼2万吨，牡
蛎、扇贝、海参、真海鞘等海珍
品3万多吨，是全国重要的“海
上粮仓”基地。

近年来，山东海洋经济发
展基础不断巩固，发展质效稳
步提高。2021 年，山东实现海
洋生产总值 1.49 万亿元，约占
全国的 1/6，占全省 GDP 的比
重为 18%，海洋经济总量稳居
全国第二位。其中，海洋渔业
等6个海洋产业增加值位居全
国第一。

全国人大代表，山东省荣
成市寻山街道青鱼滩社区党委
书记、寻山集团董事长李长青
长期奋斗在海洋渔业一线，对
海洋经济的发展有着深入的
思考。

他布局鲍鱼“南北接力”养
殖，即让鲍鱼在荣成海域度夏、
在福建海域越冬，规避了北方冬
季严寒和南方夏季高温的影响，
提高了鲍鱼成活率和生长速
度。经过十多年的示范带动，越
来越多的南方养殖户主动融入

“鲍鱼迁徙大潮”。他发起建设
的爱伦湾鲍鱼港成为北方最大
的鲍鱼集散中心，年交易量1.5
万吨以上，产值10多亿元，创造
了3500多个灵活就业岗位。

近年来，李长青代表根据产业发展实际，结合多地走访
调研情况，持续就海洋经济发展、渔民增收致富等问题建言
献策，先后提出了大力建设海洋牧场、促进捕捞渔民转产转
业、切实保障渔民权益等建议。其中，基于支持建设现代化
种苗生产示范基地，推动我国海水贝藻种业实现高质量发
展等建议，充分考量全国海水养殖业保险制度长期缺位、行
业抗风险能力较差的现状，提出探索建立长期有效的灾害
救助制度等设想，受到农业农村部、财政部等的高度重视并
被吸收办理，在建设投入、科技支撑等方面加大了对海水养
殖业及海洋牧场的支持力度。

今年，他依旧关注海洋渔业发展和渔民增收话题，重点
关注黄渤海海域休渔期问题。

目前，我国黄渤海海域休渔期为每年 5月 1日至 9月 1
日。李长青代表认为我国伏季休渔制度对保护海洋资源、
维护海洋生态平衡起到重要作用。但他通过多年来的一线
观察发现，每年 4月，中国对虾、鲅鱼等海洋生物就要北上
黄渤海水域产卵繁殖，最好在此期间休渔禁捕。而8月，鱿
鱼在黄渤海形成良好的渔场，9月就离开我国海域。如果8
月放开捕捞，整个黄渤海区域的渔民可增加几十亿元的收
入。同时黄渤海海域与东海海域休渔时间不同步，给渔船
管控工作也带来很大困难。因此，他建议优化调整黄渤海
海域休渔期，与东海海域休渔期同步结束，更好保护海洋资
源，促进渔民增收。
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沿海发展，关键在港。
江苏省沿江临海，水网

密布，自 20 世纪 90 年代提
出发展海洋经济以来，一直
致力于沿海地区港口发展
研究和建设。目前，全省港
口运营数量和建设质量在
国内居首。2022 年全省港
口完成货物吞吐量 32.4 亿
吨，创历史新高；新辟加密 6
条国际海运航线，近远洋航
线基本覆盖重要贸易国家
和地区。

3 月 5 日 11 时 30 分，利
比里亚籍货轮“弘发上海”缓
缓驶离南通通州湾新出海口
吕四起步港区10号泊位，满
载着 571 件 4507.536 吨设备
驶向非洲。这是该码头启用
后靠泊的第104艘货轮。

该作业区“2+2”码头是
通州湾新出海口建设的“开
篇之作”，包含2个10万吨集
装箱码头和2个10万吨通用
码头。其中 2 个通用码头
2021 年 12 月 22 日 正 式 启
用，迅速开启生产运营“加速
度”，仅一年多时间，作业海
轮就超百艘。

由上港集团、江苏省港
口集团、南通港口集团合作
运营的 2 个集装箱码头，已
于 2022 年 10 月 26 日正式开
港，标志着通州湾长江集装
箱新出海口这一战略正式落
地生根。码头通过一体化运
营方式形成合力，正积极打
造长三角集装箱码头合作运
营示范港。

一体化赋能高质量发展。根据规划，到 2025 年，通
州湾新出海口建设取得实质性进展，通州湾作业区开港
运营，开始承担上海国际航运中心北翼赋予的任务。新
出海口货物吞吐量达到1.4亿吨，集装箱吞吐量达到200
万标箱左右。

全面拥抱大海，打造高质量发展增长极，江苏由港口
大省向港口强省迈进，正全面融入长三角世界级港口群。

“港口是经济发展的‘晴雨表’。每天看着一艘艘货
轮来来往往，感受到的是经济发展的活力。”作为一名港
口一线工人，全国人大代表、江苏省太仓港万方国际码头
有限公司门机班副大班长褚锋每天工作在繁忙的码头，
亲眼见证着水运江苏的勃勃生机。

“协同推进长三角港航一体化发展非常重要。”褚锋
代表说，在港口，他见证了港航各界通力协作，破解堵点
难点问题，保障水路畅通，为实现“民生托底、货运畅通、
产业循环”提供硬核支撑。

为了加快推进长三角港航一体化发展，更好地服
务长三角一体化发展战略，褚锋代表建议在太仓港区
试点海进江、江出海船舶一次引航，希望通过长江段、
上海段引航员资质互认，全面提升船舶通航效率，降低
两地引航员交接时上下舷梯的安全风险，减少航运和
港口企业运营成本，助力长江沿线产业链供应链安全
稳定。
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“能在港口一线成长为一
名技术能手，同时见证脚下这
片深水良港的跨越式发展，我
深感荣耀。”全国人大代表、浙
江省宁波舟山港股份有限公
司北仑矿石码头分公司卸船
机司机郑国，在码头开了 18
年卸船机，每天在近 40 米高
空操控抓斗，曾经装卸 30 万
吨级巨轮。此次当选为新一
届全国人大代表，他深感责任
重大。

港口，是浙江开放发展的
“金名片”。多年来，浙江推进
海洋港口一体化，宁波舟山港
也收获了“世界第一大港”的美
誉，货物吞吐量连续14年荣居
全球榜首。郑国代表所在的宁
波舟山港北仑矿石码头，去年
吞吐量首超1.2亿吨，同样创下
历史新高。

亮丽的成绩单，来自攻坚
拓市、提质增效、革旧创新的
合力。“得益于全港一体化的
统筹布局，北仑与中宅、鼠浪
湖等矿石码头之间的资源调
配持续优化。”郑国代表说，近
年来宁波舟山港紧贴长三角、
长江沿线等内陆腹地的客户
需求，积极发挥海河、海铁等
多式联运的比较优势，同步推
广“全程物流”新模式，实现了
港 口 联 动 作 业 效 能 的 大 幅
提升。

当前，宁波舟山港正在奋
力打造世界一流强港，通过构
建顺畅高效的现代化港口集疏
运体系，进一步强化港口集聚
辐射力、增强核心竞争力。在

郑国代表看来，宁波舟山港在挖掘对外出海通道、拓展省外
腹地市场方面潜力依然巨大。

“杭甬运河宁波段是国家高等级航道网的重要组
成，去年，经宁波反复论证，已明确杭甬运河宁波段复
线方案，并纳入《浙江省内河航道与港口布局规划》。”
对此，他建议国家有关部委将杭甬运河宁波段复线纳
入《全国港口与航道布局规划》，加快打通这一省内河
海 联 运 的 主 通 道 ，进 一 步 开 发 内 河“ 通 江 达 海 ”的
能力。

对标世界一流强港，技术是永恒的追求。作为一枚
“技术咖”，郑国代表对装卸作业始终“分秒必争、精益求
精”。“以卸船机为例，这些年我们抓一斗矿砂的时间从 55
秒缩至如今的 53 秒，全靠一次次技术操作的‘死磕’和对
港口生产效益的持续追求。”郑国代表说。

如今，宁波舟山港正在创新打造智慧港口的“全国样
板”。随着远程自动化设备的陆续换代投用，传统的作业
模式也面临着全新的技术挑战。

“老码头的智慧化改造，难度远大于新建码头，宁波
舟山港走的是完全自主创新的路线，多项操作系统的研
发打破了国外垄断。”郑国代表告诉记者，为顺应远控自
动化的趋势，年内北仑矿石码头还将新设“郑国创新工作
室”，便于技术骨干带新人共同探讨多项技术创新，加快
编制出台新版的卸船机操作指南。
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图为黄骅港综合港区图为黄骅港综合港区。。
河北日报记者河北日报记者 张张 昊摄昊摄
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